

Jueves 8 de Mayo de 1979

Cine Mundial

PLAZA PUBLICA

Ediciones de SEPROPRE
Lea Ud. "Cómo es México"
Buenos Datos Comparativos

Por MIGUEL ANGEL
GRANADOS CHAPA

Ya se ha difundido ampliamente el cúmulo de reproches, en apariencia irrefutables, que se lanzaron el 2 de febrero a los principales



LIC. RICARDO García Sáinz, titular de la SE-
PROPRE, a cuyas ediciones se refiere PLAZA PU-
BLICA.

responsables de la Secretaría de Programación y Presupuesto, por la abrumadora cantidad de dificultades que oponen a la aplicación del gasto público, quejas que han venido a unirse a otras que a lo largo del tiempo se han expresado, a veces sin mesura, pero siempre con fundamento, en torno de la actividad de esta secretaria.

Sería injusto, sin embargo, no reconocer que algunas áreas de esa dependencia cumplen eficientemente el trabajo que les corresponde. Ese es el caso, entre otros, de la Dirección General de Documentación y Análisis, que distribuye un "Boletín de Información Internacional" de gran utilidad para tener presente lo que se está diciendo de México en el exterior; y unos "Cuadernos de filosofía política" donde se resumen los discursos del presidente López Portillo. Estos cuadernos, de los que conocemos dieciséis, tienen gran importancia en un país donde lo que dice y hace el Presidente de la República tiene singularísima relevancia.

Se advierte también un trabajo eficiente en la Coordinación General del Sistema Nacional de Información, que acaba de publicar, dentro de la serie "Manuales de Información Física de la Nación", un volumen titulado "Cómo es México", que en 22 capítulos ofrece una radiografía sumaria de nuestro país.

Estos veintidós capítulos hablan de la ubicación y extensión territorial de nuestro país; de su división política; de climas, orografía, hidrología, geología, minería, hidrocarburos, uso del suelo, recursos marinos; y dentro de la explicación de nuestra infraestructura, contiene información sobre carreteras, ferrocarriles, aeropuertos, puertos, energía eléctrica, telecomunicaciones, correos, telégrafos, teléfonos, radiodifusión y televisión.

Un aspecto interesante del volumen es que presenta datos comparativos que permiten ubicar la posición de nuestro país en relación con otras naciones. A subrayar este aspecto queremos dedicar nuestra nota de hoy.

Así, por ejemplo, en minería, este manual nos informa que México ocupa (por lo menos así ocurría en 1976) el primer lugar en la producción de plata, grafito y fluorita; el tercer lugar en la producción de barita, el quinto en plomo y el séptimo en zinc. En petróleo crudo y gas, ocupamos el sexto lugar en cuanto a reservas y el decimocuarto en cuanto a producción, si bien es probable que esta posición haya cambiado ya que los datos expuestos en este libro corresponden a diciembre de 1977 y de entonces a la fecha ha habido ajustes en la estimación de nuestra reserva y en el monto de nuestra producción.

En cuanto a carreteras, ocupamos el decimoctavo lugar, a enorme distancia de los Estados Unidos, que ocupa la cabeza de este renglón, y que tiene unas treinta veces más de extensión en carreteras que nosotros. Ocupamos el decimocuarto lugar en cuanto a cantidad de vehículos en circulación: aquí también es Norteamérica la que marcha a la cabeza, pues tiene cuarenta unidades por cada una que nosotros tenemos. En materia de aeropuertos, estamos en el décimo tercer lugar, con 6 mil 710 millones de pasajeros por aeropuerto. (Los de Estados Unidos ocuparon el primer lugar con doscientos sesenta y dos mil millones de pasajeros por kilómetro). En cuanto a puertos marítimos, el principal nuestro, que es Tampico, ocupa el decimonoveno lugar, en contraste con Rotterdam, que encabeza la lista, en donde se mueven 288 toneladas por cada una de las que se manejan en Tampico.

Es muy interesante descubrir que la India es el país con mayor número de oficinas postales en el mundo, pues tiene tres veces más que los Estados Unidos y veinte veces más que México, que en esta materia ocupa el undécimo lugar. También en número de oficinas telegráficas, la India está adelante, con cinco veces más que México. En cuanto a número de aparatos telefónicos, México ocupa el décimoquinto lugar, con 3 millones, mientras que en los Estados Unidos hay 149 millones. Mientras que en nuestro país la ONU reportaba 17 millones de aparatos receptores de radio en 1974, en Estados Unidos había entonces 400 millones, lo que indica que mientras aquí una de cada tres personas contaba con radio-receptor, en Norteamérica cada persona tenía dos aparatos. Por lo que hace a receptores de televisión, México está en el decimotercer lugar, con poco menos de cinco millones de aparatos, en tanto que en los Estados Unidos hay 121 millones.

Repetimos que es importante y útil la información contenida en "Cómo es México". Seguramente ganaría su presentación si se le encuadrara de manera menos rústica, pues un libro de su naturaleza, que debe ser abierto constantemente, pronto se deshoja porque no está cosido sino pegado. También sería más manejable si se redujera su tamaño, para hacerlo verdaderamente un manual. Y en cambio, habría que multiplicar el número de ejemplares editados, pues sólo se hicieron 6 mil, lo cual es injusto porque se limita a ese número la cantidad de personas que pueden beneficiarse de esta información. Seguramente más de una editora comercial se interesaría en reproducir esta obra tan útil.